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LA FONDAZIONE 

COM’E’ ANDATA A FINIRE: LA DIVINA PROVVIDENZA  
Aggiornamento del 11/12/2011 

di Alberto Nerazzini 
 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Torniamo sul San Raffaele di Don Verzè e la sua Università.  
 
(Conferimento laurea Barbara Berlusconi) 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Era luglio 2010, e subito dopo la cerimonia Don Verzè aveva proposto alla neolaureata 

Barbara Berlusconi una docenza in una futura Facoltà di Economia.  Attorno a questo 
fatto ci furono delle polemiche, travolte dal miliardo e mezzo di debiti dell’ospedale 

S.Raffaele. Il fallimento è stato evitato il 19 marzo scorso. C’è un nuovo acquirente, si 
chiama Giuseppe Rotelli del Gruppo San Donato, e la prima parte delle indagini per 
bancarotta si sono concluse,  vedremo come andrà a finire. Quello di cui ci occupiamo 

noi è l’università. Rotelli non se l’è comprata, come stanno le casse non si sa, i 
bilancid egli ultimi anni non si conoscono ma forse questa università è più importante 

dell’ospedale perché paga gli stipendi a medici e ricercatori. E salta fuori una nuova 
fondazione e c’è un miliardo di euro che vaga. Alberto Nerazzini 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
L’università Vita-Salute del San Raffaele interagisce con l’ospedale grazie a una 

convenzione fatta in casa: da una parte firmava Don Verzè in qualità di Rettore e 
dall’altra il suo Vicepresidente, Mario Cal. In sintesi, praticamente tutte le spese 
dell’ateneo sono a carico della Fondazione. E sono condizioni che difficilmente Rotelli, 

che ha sborsato circa 800 milioni per comprare l’ospedale, potrà accettare. Ci sarà 
una nuova convenzione? Non è un problema da poco: quasi tutti i medici e i 

ricercatori dell’ospedale sono alle dipendenze dell’università. 
 
GIANCARLO COMI - DIRETTORE NEUROLOGIA SAN RAFFAELE MILANO   

Sarei sorpreso se chi ci acquisisce, ci acquisisce con la finalità di smantellare questa 
organizzazione e quindi di non confermare una convenzione con l’Università. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 

Nell’incertezza però una speranza c’è: si chiama Marcus Vitruvius. È una fondazione  
che, dopo aver tentato di partecipare al salvataggio dell’ospedale, ora ha deciso di 
sostenere solo l’Università. Con un finanziamento addirittura miliardario. 

 
GIANCARLO COMI - DIRETTORE NEUROLOGIA SAN RAFFAELE MILANO 

Se nuove energie e risorse economiche arrivassero per lo sviluppo dell’Università, eh 
beh, noi passeremmo dalla brace alla padella a uno stato di gioia. 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Per saperne di più della Fondazione che potrebbe ricoprire di denaro l’Università, 

bisogna andare dal preside di medicina, il professor Massimo Clementi. La prima volta 
ci siamo andati a novembre. 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 
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La Fondazione è denominata Marcus Vitruvius perché... dal nome dell’architetto 

Marcus Vitruvius Pollio, credo, che teorizzava nella sua attività l’armonia che poi trova 
nell’uomo vitruviano il… quel concetto di perfezione a 360 gradi che la nostra… 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Chi ha pensato il nome, al di là delle storie di Marco Vitruvio, almeno lo possiamo 
dire? 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

Beh, no è importante! 
 
ALBERTO NERAZZINI 

È importantissimo.  
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 
Io, io. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

L’ha pensato lei? 
 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Io, insieme agli altri miei colleghi. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Accanto al preside di Medicina ci sono Maurizio Maria Pini, professore associato del 

dipartimento di accounting della Bocconi. E poi il professore Alberto Zangrillo, 
direttore di Anestesia e Rianimazione al San Raffaele, meglio conosciuto come il 

medico personale dell’ex premier Silvio Berlusconi. Sono loro che lavorano per portare 
i finanziamenti all’Università del San Raffaele. Quattro mesi fa la domanda era la 
stessa:  chi c’è dietro la Fondazione Marcus Vitruvius?  

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Non è possibile definire qualche cosa in maniera chiara quando ancora le cose non 

sono chiuse. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Quando è stata costituita me lo può dire? 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 
No, è in corso di costituzione in questi giorni. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Ah, quindi non è ancora… Era proprio una domanda tecnica: cioè, ci sarà un notaio? 
Non so se… 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

Sì, sì. 
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ALBERTO NERAZZINI 

È di diritto italiano? 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

È di diritto svizzero. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Di diritto svizzero. Quindi l’atto ancora non è stato depositato. 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 
No, no. Stanno raccogliendo le adesioni del board internazionale, che sarà di 

primissimo livello, e allora in quell’occasione ci vediamo… 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma chissà quando sarà ‘sta cosa… 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

No, sarà adesso, eh. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Ma quando adesso? 
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 
Tra poche settimane. Due, tre settimane. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Ci vedremo, sì… 
 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Prima, prima di Natale. 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 

Allora, c’è un gruppo di professori che dice “ c’è una fondazione che  vuole finanziare 
l’università, e avrebbe anche voluto comprarsi l’ospedale”. Di  questa fondazione se 
ne parla da più di un anno, a novembre il preside di medicina dice: “a Natale sarà 

tutto chiaro”. Natale è passato da un po’, adesso andiamo in pubblicità e poi vedremo 
se la storia si dipana o si ingarbuglia. 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Università del San Raffaele. Eravamo a Natale e la fondazione Marcus Vitruvius che 

vuole finanziare l’Università ancora non si è ancora vista, a Capodanno la figura 
attorno a cui tutto ruota esce di scena, resta l’ospedale in cerca dell’acquirente e 

un’università che il benefattore l’ha già trovato, il Marcus Vitruvius appunto, resta solo 
da vedere che faccia ha e poi nella storia ha la sua parte il suo ruolo anche una maga. 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Il 31 dicembre Don Luigi Verzè muore all’età di 91 anni. Il funerale è celebrato a Illasi, 

il suo paese di nascita, sulle colline veronesi. Poi le cose sembrano accadere più in 
fretta. Rotelli rilancia l’offerta d’acquisto e in una conferenza stampa, l’ex 
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vicepresidente del c.d.a. Giuseppe Profiti comunica che il Vaticano decide di sfilarsi. È 

il 10 di gennaio. Lo stesso giorno arriva la notizia: la Marcus Vitruvius è stata 
finalmente costituita ed è pronta a finanziare l’università.  

Torniamo da Clementi due settimane fa. La Marcus Vitruvius ha già ufficializzato 
l’offerta di finanziamento di un miliardo. Ora il professore potrà dirci di più della 

Fondazione.  
 
ALBERTO NERAZZINI 

Appartiene alla categoria delle fondazioni filantropiche svizzere.  
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE   
Sì. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

E sta a Lugano. 
 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE  
Non lo so. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Sta nel Canton Ticino. 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE  
Penso che stia nel Canton Ticino. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Sta in Svizzera. 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

Beh, sì.  
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ed è nata il 5 gennaio. 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

All’inizio di gennaio, sì. Io la cosa che ho conservato di più sono gli articoli su cui 
veniva scritto “la fantomatica charity”. Perché… tra l’altro da persone che scrivevano 

questo senza chiedermi nulla. Lei adesso mi sta chiedendo… 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Ma beati loro. Beati loro! Io invece è da mesi che le chiedo e non mi risponde. Questi 
sono più svegli di me. Queste persone sono più evolute di me, perché io invece 

insisto, no? Le chiedo le cose ma lei non me le dice, perché non…? 
 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
No, io non posso dire quello che non è ancora avvenuto. Non posso dire una cosa che 

non so. 
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ALBERTO NERAZZINI 

Cioè lei non sa chi sono i finanziatori?  
 

MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

No. No. Mi interessa anche poco, oggettivamente, perché questa è una storia, un 
gossip italiano che… 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Si alimentano i gossip, anche involontariamente, no? Cioè, lei se la prende con quelli 

che dicono: “la fantomatica fondazione”. Nel momento in cui arriva l’offerta, lei dice… 
 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Non è più fantomatica. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Non è più fantomatica. 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Per me, a me basta. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
A lei basta. Certo, arrivata l’offerta…  

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

Io so questo: che è arrivata una lettera all’Università e che questa lettera propone un 
accordo per finanziare progetti dell’Università, sia di didattica... 

 
ALBERTO NERAZZINI  
E questa lettera, io farò di tutto per leggerla… 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Adesso, nel momento in cui sarà discussa… 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Ma con l’aria che tira in questa… 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 

RAFFAELE 
Beh, ancora è riservata. Non ce l’ho io… 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Sì, però le mie domande sono riferite invece a chi ha scritto la lettera. 

 
MASSIMO CLEMENTI - PRESIDE DI MEDICINA UNIVERSITÀ VITA SALUTE SAN 
RAFFAELE 

Ad accordo ufficializzato penso che tutte queste domande avranno una risposta. 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
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Una fondazione di diritto svizzero deve risultare sul registro delle imprese. L’archivio è 

aperto e si può consultare su internet. Ma della Marcus Vitruvius non c’è traccia.  
Una persona che ha una copia della lettera con l’offerta di finanziamento ci dice però 

di andare a Chiasso. Subito al di là del confine c’è via Favre. E al numero 6 c’è la sede 
della Fondazione. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Lei abita qua? 

 
DONNA 

Sì. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Io sto cercando il numero 6.  
 

DONNA 
Ah, il numer 6 dev’esser là. Quello è il 4. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Quest’è il 4. 

 
DONNA 
Il 4, e dopo il 6 sarà su al sasso, su là. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Voi siete il 5? 
 
UOMO 

Sì. Ma cosa cerchi? 
 

ALBERTO NERAZZINI 
La fondazione Marcus Vitruvius. 
 

UOMO 
Io non la conosco. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 

Ci sono il 2, il 4 e il 5, poi prosegui ma il primo civico che trovi è il 12.  
 
ALBERTO NERAZZINI 

12. 
 

DONNA 
Non c’è il 6. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Perché là c’è il 4. Passo il tunnel e arrivo al 12. Quindi dov’è il 6? 

 
DONNA 
Eh, quello è il problema: e il 6? 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Ma non può essere la fondazione, questa, dai…  
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TELEFONATA   

Senta, ho controllato meglio. L’indirizzo che le ho dato, via Favre 6 a Chiasso, è quello 
stampato nella carta intestata. È l’indirizzo della sede della fondazione. Ma volevo dirle 

che leggendo la lettera ho visto che si fa riferimento anche a un altro indirizzo, 
sempre di Chiasso, dove inviare l’eventuale corrispondenza: via Motta 18.  

 
ALBERTO NERAZZINI 
Buongiorno. Sto cercando la Marcus Vitruvius, Fondazione Marcus Vitruvius. Mi hanno 

detto Via Motta, 18.  
 

DONNA FUORI CAMPO 
Mmm… Io non la conosco. Se vuole accomodarsi, m’informo… 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
L’indirizzo della Fondazione non esiste, ma almeno adesso siamo finiti nella sede di 

una grossa Fiduciaria, l’Arifida. Tutto ciò ha un senso, perché questo è uno di quei 
posti dove si costruiscono le società anonime svizzere. Ci fanno aspettare a lungo in 
una saletta riunioni, prima di incontrare il direttore. Si chiama Battista Ponti, e ha 

fondato l’Arifida nel ’76.  
 

BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 
Non vi è nessuna fondazione Marcus Vitruvius che sia residente o domiciliata o che 
abbia un recapito in questo palazzo, in quanto la fondazione non esiste, secondo noi, 

dalle verifiche che abbiamo fatto pochi minuti fa. La legge svizzera è molto semplice, 
quindi costituita una fondazione deve essere iscritta. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Parliamo di un miliardo di euro o di dollari. 

 
BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 

Beh, un miliardo è una bella sommetta. Io non ho mai avuto l’occasione di vedere 
accreditati su un conto bancario un miliardo, o un saldo di un conto bancario di un 
miliardo, così, cash. Non è un’operazione proprio così indolore, eh, avere un miliardo, 

oggi avere un miliardo sul conto in banca. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ho quest’indirizzo. Vengo qui. Lei non è turbato dal fatto che qui ci debba essere 

questo Marcus Vitruvius, questa entità? 
 
BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 

Ma se qualcuno ha usato il nostro indirizzo, beh, son problemi loro. Andremo a vedere 
perché l’hanno fatto, questo. Ma io l’ho saputo oggi da lei, quindi… 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Professor Massimo Clementi. Lo conosce? 

 
BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 

Ma io non vorrei entrare nel particolare delle persone che conosco o non conosco. 
Perché magari io le conosco per tutt’altre cose che non hanno niente a che vedere con 
la Marcus Vitruvius. Non è… Il mio mestiere non mi permette di fare i nomi delle 

persone. Quindi è meglio che… 
 

ALBERTO NERAZZINI 
E Maurizio Pini? 
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BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 
Ripeto la stessa informazione. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Alberto Zangrillo? 
 
BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 

Stessa cosa. Non insista su queste domande, per cortesia. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Che devo fare, carissimo signor Ponti? 
 

BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 
Ha chiuso? Sta filmando ancora? No, scusa, eh? Chi, di Marcus in Svizzera, di 

fondazioni con quel nome non sono mai state costituite, eh!  
 
ALBERTO NERAZZINI 

Marcus Vitruvius. 
 

BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 
Domani mattina io telefono all’ufficio del registro di Lugano, per saperlo, oggi non ho 
fatto a tempo. Perché se l’avessero fatta ieri, loro lo sanno già. Perché il notaio 

quando fa l’atto il giorno dopo deve spedirlo. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Eh, ma infatti. 
 

BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 
O penso lo stesso giorno debbano spedirlo. Quindi, ma va, ma figurat… Ma va... No, 

no, è impossibile, è impossibile. È impossibile! 
 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 

Solo alla fine scopriamo qual è il legame fra il fiduciario svizzero Ponti e la fondazione 
da un miliardo di dollari. 

 
BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 

Maurizio Pini lo conosco, ma per tutt’altre cose. Perché ci fa delle consulenze per 
situazioni italiane, di nostri clienti, ma non per altre cose. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ah, però. Lo conosce bene Maurizio Pini, insomma. 

 
BATTISTA PONTI - DIRETTORE FIDUCIARIA ARIFIDA – CHIASSO 
Io conosco Maurizio Pini perché noi diamo delle consulenze da fare - ma mica da 

adesso, da anni -  a lui. 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Comunque l’ultimo controllo lo facciamo. All’ufficio federale del registro di commercio, 
a Berna, ci andiamo di persona. 

 
DONNA FUORI CAMPO 1 
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La Marcus Vitruvius non esiste. Adesso vi abbiamo guardato tutte le nuove fondazioni 

o le nuove, sì, fondazioni, che sono state registrate in Ticino: gennaio, febbraio e 
marzo, è tutto qua. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Questa Marcus Vitruvius? 
 
DONNA FUORI CAMPO 2 

Niente, anch’io ho ancora guardato una volta. Io. Niente! 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Prima di lasciare la Svizzera arriva la telefonata di Alberto Zangrillo. 
 

AL TELEFONO PROF. ALBERTO ZANGRILLO – SAN RAFFAELE  
È scoppiato un casino. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Cioè? 

 
AL TELEFONO PROF. ALBERTO ZANGRILLO – SAN RAFFAELE 

Clementi riceve le telefonate incazzate di Maurizio Pini, il quale è imbestialito perché 
dice che davanti alla sede di non so cosa, in Canton Ticino, ci sono le telecamere tue. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Perché è incazzato, Pini? 

 
AL TELEFONO PROF. ALBERTO ZANGRILLO – SAN RAFFAELE 
È incazzato perché dice che questa cosa qua doveva essere una cosa che non doveva 

destare clamore... Nerazzini c’ha in mano il documento… Chi può averglielo dato… 
  

ALBERTO NERAZZINI 
No, io semplicemente sono andato da una fiduciaria, che mi risultava essere… 
 

AL TELEFONO PROF. ALBERTO ZANGRILLO – SAN RAFFAELE  
Che si chiama Arifida. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Che si chiama Arifida, sì. 
 
AL TELEFONO PROF. ALBERTO ZANGRILLO – SAN RAFFAELE  

Esattamente. Quindi, niente, tutto confermato. Senti un po’, ma tu ti stai facendo 
l’idea che c’è qualcuno che vuole controllare questa università perché ritiene che dopo 

se controlla l’università può esercitare un gioco di potere che si contrappone a quello 
di chi arriva come nuovo acquirente? 
 

ALBERTO NERAZZINI 
È un’ottima domanda giornalistica! 

 
AL TELEFONO PROF. ALBERTO ZANGRILLO – SAN RAFFAELE  
Siamo veramente a pezzi, perché qua va tutto a puttane, qua. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
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Forse ha ragione il professor Zangrillo. Ma noi volevamo solo capire da dove arriva il 

miliardo di dollari offerto all’università del San Raffaele. L’unico modo era parlare con i 
rappresentanti della Fondazione Marcus Vitruvius, la Fondazione che non c’è... 

 
C’è anche chi invece la sua fondazione l’ha costituita. Siamo andati a San Giuliano 

Milanese, a trovare la signora Ester Barbaglia.  
 
ALBERTO NERAZZINI 

Come va? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Ciao. Siediti lì, figlio mio. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Lì, subito? 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA  
Sì, subito. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
La maga più importante d’Italia… 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Più importante del mondo. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Del mondo. 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Eh sì, perché io ho fatto le carte anche a Giovanni Paolo II, eh? 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Tutti i tuoi clienti più importanti son diventati i personaggi più importanti di questo 

Paese. 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA  
Sììì. Beh, per merito mio, eh, però. Perché io li ho lanciati…  

 
ALBERTO NERAZZINI 
Perché li aiutavi, li instradavi. 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Eh, certo. Io li ho lanciati. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Compreso Silvio Berlusconi. 
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ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Eh, beh, Berlusconi poi lo conosco da cinquant’anni, mica un dì. Dunque io la conosco 

la politica, eh! Eh! 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
È stata la maga di tanti VIP, la preferita da Craxi e Berlusconi. Questa signora di 
ottant’anni oggi è ricchissima. Ha un patrimonio di quasi 30 milioni di euro. E invece di 

godersi la vecchiaia, da tempo dice di voler donare tutti i suoi soldi a Don Verzè e al 
San Raffaele.   

 
ALBERTO NERAZZINI 
Perché hai deciso di darli a Don Verzè? 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Non voglio che muoia, non voglio che muoia quell’ospedale. Non voglio. Perché 
quell’ospedale non deve morire. Un miliardo e mezzo di debiti? Per favore! Per favore! 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Quindi ha fatto delle cose strane? 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Ehh, dai! Dai, per piacere! 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
E lo dice chi sul groppone ha un lungo elenco di denunce, processi, condanne. Per 

truffa, evasione fiscale, usura. Anni fa la Procura di Milano le sequestrò tutti i suoi 
soldi perché sospettava che non fossero il frutto del lavoro di una cartomante, ma 

milioni di euro della ’ndrangheta da riciclare. Lei dice di essere stata truffata da un 
direttore di banca. 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Non solo si appropriava del mio danaro, ma usava i miei soldi per la cosca dei 
Morabito. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Pure? 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Sì. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Cioè, i calabresi, la ’ndrangheta? 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Aspetta, aspetta come se ciamen? La cosca dei Morabito… 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Tira dritto? 
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ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Aspetta. I Morabito! 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Eh! 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Ecco. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Ma quanti soldi erano? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Eh, parecchi, eh! Miliardi, eh! 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Cioè sono quei 28 milioni di euro… 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Eh, quelli che adesso do per la povera gente. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Quindi sei riuscita poi a riaverli indietro? 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Sì, certo. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Tanti soldi… 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Eh, ma io li do tutti, non me ne frega un cazzo a me del denaro. 
 

ESTER BARBAGLIA – PORTA A PORTA 
Il mio patrimonio mi serviva per far delle opere di bene. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Le indagini però non riescono a dimostrare il legame di Ester con la ’ndrangheta. Il 

sequestro dell’immenso patrimonio è annullato e i soldi tornano nelle mani della Maga. 
Che li rimette subito nella sua Fondazione creata ad hoc.  

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Il mio nome deve durare al di là dei secoli. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
E quindi hai deciso di fare del bene. Una fondazione. 
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ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Sì, esatto. Esatto. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
È un’idea che avevi da tanto tempo? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Da cent’anni. Finalmente l’ho fatta. Ma mai nessun notaio m’ha aiutato. Enrico Chiodi 
m’ha aiutato. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Enrico Chiodi? 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Eh! Il più grande notaio del mondo, ohi! 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Eh, infatti. 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Eh! Ohi. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Tu cercavi anche un notaio che, che ti…  
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Che mi desse… 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Che ti desse retta. 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Che? 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Che ti desse retta. 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Che? 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Ti desse retta. 

 
ESTER BARBAGLIA 

Che mi desse retta. Ma nessuno ci dava. 
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ALBERTO NERAZZINI 

Perché? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Invece lui sì. Poi lui mi ha presentato Don Verzè. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Ah, quindi è Chiodi…? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Chiodi, che m’ha presentato don Verzè. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

…che ti fa conoscere don Verzè? 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Sì. È Chiodi. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Enrico Chiodi Daelli infatti è il notaio di fiducia di Don Verzè e del San Raffaele. Ma si 

dedica con passione anche al sogno della Maga Ester: la Fondazione gliela monta e 
rismonta più volte. Per esempio l’11 ottobre del 2004: senza modificare la struttura 

giuridica, riduce il patrimonio, che da 33 milioni passa a 28. Perché alla Maga servono 
soldi per realizzare un altro sogno. Niente opere di bene, questa volta... 
 

ALBERTO NERAZZINI 
A un certo punto diventi anche quasi proprietaria di una banca, perché hai messo… 

Hai preso il 20, quasi il 21%... 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Il 24%. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Del Credito Sammarinese. 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
Sì, ma tantaa… L’è falita chela putana lì. Eh! Dunque… Hanno rubato a tutto spiano, 

gioia. I miei soci. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Cos’erano? Tre milioni. Quanto ci hai messo? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Eh? 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Quanto ci hai investito? 
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ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Tre milioni? Quindici milioni! 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Quindici? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 

Eh certo, gioia! Ma del Credito Sammarinese come fai a saperlo? 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Ma come sei arrivata lì? Perché li hai messi lì? 
 

ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 
BARBAGLIA 
Ma io perché conoscevo il figlio di Amati.  

 
ALBERTO NERAZZINI 

Ah. 
 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA 
E dicevo: tu un giorno avrai una banca, e io mi metterò con te. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Lo leggevi nelle carte? 

 
ESTER BARBAGLIA - PRESIDENTE ONORARIO FONDAZIONE ESTER 

BARBAGLIA  
Sì. Ha messo la banca. Mi son messa con lui. L’ho ciapat nel cul. 
 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
La Maga compra il 21 per cento della Banca della famiglia Amati di San Marino. Il 

Credito Sammarinese nasce nel 2004 ma non va lontano. L’estate scorsa intervengono 
insieme il tribunale di San Marino e la procura di Catanzaro: per gli inquirenti la Banca 

della Maga si è prestata a riciclare circa 15 milioni di euro. Sarebbero i soldi di 
Vincenzo Barbieri, il broker della droga più potente della ’ndrangheta.  
Barbieri finisce ammazzato nella sua Calabria. A San Marino invece fioccano gli arresti 

e finisce la storia del Credito Sammarinese.  
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ho un appuntamento con la signora Ester.  
 

OPERAIO 
Sì. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Ho chiamato al cellulare: è staccato. 

 
OPERAIO 

No, non c’è. 
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ALBERTO NERAZZINI 

Mi sa dire se torna? 
 

OPERAIO 
No. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Ma dov’è? È qua comunque ‘sti giorni? 

 
OPERAIO 

No. No, non è qua. È via, adesso. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Ma dove? 
 

OPERAIO 
È via. La troverà fra un mese. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Addirittura? 

 
OPERAIO 
Sì. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Non mi sa dire se è in Italia, se è fuori? 
 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 

Il nostro incontro con la Maga risale a ottobre. A marzo la cerchiamo più volte, invano. 
Non ci resta che andare dal presidente della Fondazione Ester Barbaglia. Renzo 

Vittorio Zaccuti è un commercialista. La sua società di revisione si chiama Ambro 
Consulting e sta sempre qui a San Giuliano Milanese.  
 

ALBERTO NERAZZINI 
Sta gestendo un patrimonio di 28 milioni di euro… Insomma, immagino non le sia 

capitato spesso. Con tutto il rispetto per il suo… 
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Certo. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Per il suo studio di commercialista, insomma. 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
No, no, chiaro. Io, prima, quando ero amico solo non sapevo che lei avesse tutti 

questi denari. Assolutamente. Quando ho visto la fondazione, ho detto: caspita, ci 
sono. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Cioè, lei li ha visti, depositati sui conti? 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

Sì, certo. Ci sono. Il patrimonio c’è. 
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ALBERTO NERAZZINI 

Sono tutti su un conto, o…? 
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Noo, sono investimenti diversi, scelti sempre da lei. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Banca di Roma quattro milioni, Banca Popolare Commercio e Industria Private Bank 

un milione e otto, Credito Emiliano tre e sei, Unicredit tre e nove, Deutsche Bank uno 
due quattro e settanta… 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Allora sa già tutto. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Eh, beh, li ha scritti, li ha scritti nel… 
 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

No, lo so, è scritto nell’atto di costituzione, certo. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma questa, questa signora Barbaglia era scatenata… Cioè, prendeva… A parte i soldi, 
poi li metteva, investiva in assicurazioni, li mandava a Deutsche Bank… 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

Faceva tutto lei, questo. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

Beh, avrà avuto dei consiglieri, dei consulenti, perché se no… 
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Sì. C’erano, però oggi ci sono, domani non ci sono. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Lei ha trovato una struttura finanziaria sana? 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

Già. Sì.  
 
ALBERTO NERAZZINI 

Cioè, lei è un professionista, quindi è arrivato qua, non è che ha detto: magari questi 
prendiamoli da lì e mettiamoli là che conviene? 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
No. 

 
ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 

Con Zaccuti possiamo saperne di più anche dell’altra avventura della Maga. Perché nel 
consiglio di amministrazione del Credito Sammarinese ci stava lui...  
 

ALBERTO NERAZZINI 
Avventura, anche quella, purtroppo, che si macchia di ’ndrangheta. Ma voi, 

fondazione, cioè… 
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RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

Nulla.  
 

ALBERTO NERAZZINI 
Nulla. Cioè non siete stati proprio neanche indagati, mi sembra di capire. 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
No. No. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Io mi immagino che lei si sia preoccupato quando ha cominciato a veder gli arresti… 
 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

No. Perché mi dovevo preoccupare? 
 

ALBERTO NERAZZINI 
No, ma per la sua banca. Va beh, lei dice: non son soldi miei, mi dispiace per la mia 
amica… 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

Eh, esatto. Son proprio persone che io non conosco, neanche sentiti nominare! 
Proprio, assolutamente! 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Neanche la curiosità di andare a vedere cosa dicono gli articoli di giornale sulla sua 

banca? 
 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

No. Non mi interessa. Non mi interessa. Non mi interessa. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
La banca dove lei era in consiglio? 
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
No. Non mi interessa. Non mi interessa per il semplice fatto che se io sono a posto 

con la mia coscienza sono a posto con tutto. Basta. Io ho saputo per caso che il 
direttore era stato arrestato. Basta. Tutto lì. 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Punto. Via. Finita l’avventura sammarinese, si torna a San Giuliano. 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 

Certo. 
 
ALBERTO NERAZZINI 

A San Giuliano, dove lei ha questo studio.  
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Sì.  
 

ALBERTO NERAZZINI 
Questa è la sua attività.  

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
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Sì. 

 
ALBERTO NERAZZINI 

Poi ha un sacco di società, ho visto. 
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Però adesso ci fermiamo. 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Ambro, Scavi, Ambro… 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
Beh, questo… Punto, ci fermiamo. Cioè non possiamo fare, non stiam facendo 

un’indagine su Zaccuti. Stiam parlando della Fonda… 
 

ALBERTO NERAZZINI 
Beh, vien voglia… 
 

RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA 
No. Stiamo parlando della Fondazione. Quindi se bisogna… 

 
ALBERTO NERAZZINI 
Però la domanda è: che c’entra Zaccuti con la Fondazione? 

 
RENZO VITTORIO ZACCUTI - PRESIDENTE FONDAZIONE ESTER BARBAGLIA  

La fondatrice sceglie Zaccuti. Potrebbe scegliere lei, poteva scegliere chiunque. Ha 
scelto perché probabilmente si fidava di me. 
Perché finché firmava… finché c’era lei,lei… i denari sono suoi, sceglie lei. 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Preoccupa un po’ il fatto che il commercialista Zaccuti dica: “Finchè c’era Ester”. 

Perché non c’è più?  
Certo è che dopo la fondazione San Raffaele, Marcus Vitruvius e quella della maga 
Ester , vien da pensare che se la parola fondazione avesse un proprietario dovrebbe 

querelare per  uso improprio del copyright.  
Resta la domanda principale: questo miliardo di euro pronto a calarsi in una 

fondazione per mandare avanti l’università, di chi è e da dove arriva. E’ bene chiarirle 
queste cose  perché i misteri fanno sempre venire cattivi pensieri.  
 


